

## **EL DELITO EN LA PRENSA DIARIA VALENCIANA DE FINALES DEL SIGLO XIX: LAS PROVINCIAS (1875-86)**

**J. Enrique Urios Verdeguer; Vicente Salavert Fabiani**

Dpto. de Historia de la Ciencia y Documentación. Universidad de Valencia.

Palabras clave: *Delito, prensa, Valencia, siglo XIX, Las Provincias.*

The felony in the daily press from Valencia at the end of the 19th century

*Summary: We analyse all the articles related with felonies published in the conservative newspaper called «Las Provincias» from Valencia, between 1875 and 1886, period when for the first time felony is related to mental illness. We found 309 articles, in which we studied the rate the newspaper gave them, their relevance, their repetition in following dates, the source, the place where the felony is committed and the type of felony.*

Key words: *Felony, press, Valencia, 19th century, Las Provincias.*

El presente trabajo forma parte de nuestra Tesis Doctoral, en la que pretendemos demostrar cómo en la sociedad valenciana y española de la época, empieza a desarrollarse una nueva actitud crítica con respecto a cierto tipo de delitos, en los cuales cabe la posibilidad de que la causa por la que se ha cometido encierre una enfermedad mental, siendo ésta la primera vez que se relaciona el delito con la enfermedad mental

Los especialistas en la materia, alienistas, forenses y abogados principalmente, establecen un discurso que va a penetrar en las capas sociales, con reacciones encontradas en este tema.

Para ver esta respuesta de la sociedad y la polarización del discurso, hemos vaciado los dos periódicos más relevantes de la época que estudiamos, ambos de la ciudad de Valencia, ya que todo este discurso planteado por los especialistas va a quedar reflejado en la prensa diaria, la cual va plasmando día a día el desarrollo de los acontecimientos.

El vaciado ha sido hecho en un periódico conservador «Las Provincias» y en otro liberal «El Mercantil», y el período estudiado comprende desde 1875 a 1886.

El porqué de estas fechas es por considerar como punto de inflexión el gran proceso seguido contra el cura Galeote por el asesinato del obispo de Madrid, hecho que cambiará radicalmente el discurso planteado hasta la fecha y la relación entre la demencia y el delito.

Es por lo que el vaciado lo hemos realizado en los años inmediatamente anteriores a este suceso, en los cuales se van ya planteando una serie de cuestiones por parte de los expertos, a la vez que se van desarrollando ciertos procedimientos judiciales no tan señalados como

los del cura Galeote pero que van marcando una serie de directrices, hasta llegar a la «medicalización» del delito.

Los datos que vamos a comentar se refieren exclusivamente al periódico conservador, cuya publicación continúa hoy día y que se llama como ya hemos dicho «Las Provincias». Son datos de poco mas de una década y corresponden a cerca de 4.000 ejemplares, ya que durante todo el periodo no se interrumpe nunca su publicación.

Para recopilar la información que nos interesa partimos de una ficha que es la siguiente:

TITULAR:			
FECHA:		RELEVANCIA	{ ALTA MEDIA BAJA
FOTOCOPIADO	{ TOTALMENTE PARCIALMENTE	ENCABEZAMIENTO	{ TITULAR AMBOS (TITULAR + SUBT.) SIN ENCABEZAMIENTO
CONTENIDO	{ ASESINATO - HOMICIDIO PELEA - RIÑA ROBO FUERZAS DE ORDEN PUBLICO JUICIOS LEYES SUICIDIO ENFERMEDAD MENTAL HOSPITALES ESTADISTICAS OTROS (Hay 30 contenidos diferentes)	LUGAR	{ CIUDAD DE VALENCIA PROVINCIA DE VALENCIA REGION DE VALENCIA RESTO DE ESPAÑA TERRITORIOS DE ULTRAMAR EUROPA RESTO DEL MUNDO SIN IDENTIFICAR
CONSTA FUENTE	{ NO SI { PUBLICACIONES (¿Cuál?) CONGRESOS CORRESPONSALES OTROS	VALORACION	{ SI NO
PALABRAS CLAVE:		REPETICION	{ SI NO
COMENTARIOS:			
OTROS:			

Basándonos en ella extraemos los siguientes resultados:

- habitualmente el periódico no expone los hechos objetivamente sino que da una valoración determinada ya sea positiva o negativa

VALORACION	Total	Porcentaje
Sí valora	216	69,90
No valora	75	24,27
Nula (por tratarse de anuncios)	18	5,83

- algunos de los artículos los encontramos repetidos en fechas sucesivas. Esto ocu-

re en un 17 % de ellos, es decir el periódico va haciendo el seguimiento de algunas noticias.

REPETIDA	Total	Porcentaje
No	256	82,85
Sí	53	17,15

- la relevancia que indica la superficie aproximada que el artículo ocupa en el periódico, es alta en la mayor parte de las ocasiones

RELEVANCIA	Total	Porcentaje
ALTA	126	40,78
ESCASA	97	31,39
MEDIA	86	27,83

- no encontramos la fuente en un 68 % y cuando aparece destaca sin lugar a dudas las publicaciones, que son el 23 % del total, siendo mayoritariamente periódicos de Madrid

CONSTA FUENTE	TIPO DE FUENTE	Total	Porcentaje
Sí	PUBLICACIONES	71	22,98
Sí	OTROS	21	6,80
Sí	CORRESPONSALES	3	0,97
Sí	CONGRESOS Y REUNIONES	3	0,97
Sí		Total 98	31,72
No		Total 211	68,28

Dejamos en último lugar los campos referidos al desarrollo de los hechos, y el de los contenidos, que son los que consideramos sin lugar a dudas más interesantes.

- en el primero, o sea el lugar, se ve claramente el carácter local de los acontecimientos, publicando el diario asuntos referentes principalmente a su entorno, quedando los artículos distribuidos de la siguiente forma:

LUGAR	Total	Porcentaje
Provincia de Valencia	77	24,92
Ciudad de Valencia	73	23,62
España	72	23,30
Región de Valencia	33	10,68
Europa	22	7,12
[Anuncios]	19	6,15
Resto del mundo	8	2,59
Territorios de ultramar	3	0,97
No consta	2	0,65

Vemos que Valencia y su provincia se llevan la mitad de los artículos publicados

- en el segundo, el referido a los contenidos, es el que mayores problemas nos ha dado. En orden de frecuencia los contenidos quedan expuestos en la siguiente tabla:

CONTENIDO	Total	Porcentaje
Asesinatos y homicidios	88	28,48
Reos de muerte	26	8,41
Otros	19	6,15
Robos y hurtos	19	6,15
Publicidad y anuncios	18	5,83
Atentados	15	4,85
Juicios	12	3,88
Detenciones	12	3,88
Justicia y leyes	10	3,24
Secuestros	9	2,91
Estadísticas	9	2,91
Peleas y riñas	8	2,59
Hospitales	7	2,27
Suicidios	6	1,94
Bandidos	6	1,94
Dementes	6	1,94
Ejército	4	1,29
Cárceles y presidios	4	1,29
Enfermedades mentales	4	1,29
Envenamientos	4	1,29
Fugas	4	1,29
Estafas	4	1,29
Delitos cometidos por mujeres	3	0,97
Alcohol	2	0,65
Delitos cometidos por niños	2	0,65

CONTENIDO	Total	Porcentaje
Chantajos	2	0,65
Manicomios	2	0,65
Seguridad Pública	2	0,65
Venganzas	1	0,32
Intentos de suicidio	1	0,32

Son por tanto, los asesinatos y homicidios, los que aparecen con mayor frecuencia, ocupando más de 1/4 del total de los artículos.

En los artículos en los que aparecía más de un delito, hemos establecido como criterio el incluirlo en el tipo de delito que consideráramos más relevante.

Nos gustaría comentar que el número total de artículos encontrados en este periódico a lo largo de esta década ha sido de 309, algunos de ellos verdaderamente interesantes para el tema de tesis que nos ocupa, pero nos gustaría citarles uno en especial, debido al lugar en que nos encontramos, recogido el 10 de febrero de 1883, que tiene como fuente el «Diario de Tortosa» y que lleva por título «Pancha Ampla en la cárcel de Tortosa», cuyo texto presentamos resumido a continuación:

«Anteayer tuve ocasión de visitar al criminal Pancha Ampla. Tenía sujetos los pies, aunque podía andar fácilmente. Hablamos con él largo rato. Su voz es algo oscura. Viste el traje compuesto de pantalón, alpargatas, boina, camisa de color, chaleco de punto negro y otro negro encima de éste.

Pancha Ampla, sin tener una figura interesante, no presenta antipática fisonomía. Habla poco y aparenta aspecto de tranquilidad.

Hablando acerca de alguna época desde su última fuga nos afirmó repetidamente que no había permanecido por este país durante el verano; que ignoraba la persecución de que era objeto, que no sabía se ocupasen de su persona los periódicos de Cataluña y Madrid y que vivía muy tranquilo en la vecina nación y que no había robado nada a nadie.

Parece que el procesado optaría a su gusto por estar en la cárcel de Tarragona, en vez de sufrir su encierro aquí. Esa fue la última manifestación que nos hizo Pancha Ampla al despedirse, al objeto de transmitir al público las impresiones que nos dejara la conversación con el pobre criminal, cuyo aspecto, con sus ojos pequeños, barba rubia corrida, pero corta, rostro algo lastimado por la viruela, y sano color, nada tiene de repugnante».

Pancha Ampla es un bandido muy famoso en la época, del que los periódicos dan diversas noticias en sucesivos años, y aunque posteriormente (19/06/1883) leemos «Ejecución de Pancha Ampla» teniendo como fuente a los diarios de Tarragona, les comentaremos para finalizar que vuelve a saberse de él años después, esta vez, fugándose de la cárcel de las Torres de Serranos, en Valencia, con lo que averiguamos que dicha sentencia no se ejecutó.

Podemos recapitular, en el estado actual de nuestras investigaciones, que se verifica en el caso de «Las Provincias», el desarrollo de un discurso médico en torno a la personalidad del criminal, coincidente con el reflejado en la bibliografía especializada, previo al asesinato del arzobispo de Madrid por el cura Galeote, punto de inflexión fundamental en la medicalización del delito.

## Bibliografía:

- ALTABELLA, J. (1970), *Las Provincias: eje histórico del periodismo valenciano*, Madrid, Editora Nacional. A.
- ALVAREZ PELAEZ, R.; HUERTAS, R. (1987), *¿Criminales o locos?. Dos peritajes psiquiátricos del Dr. Gonzalo R. Lafora*, Madrid, CSIC.
- CAMPOS MARIN, R. (1998), «La higiene mental en marcha: profilaxis, vulgarización e higiene mental en Francia y España (1918-1939)». En: BALLESTER, R.(ed.): *La medicina en España y en Francia y sus relaciones con la ciencia, la tradición y los sabres tradicionales (siglos XIX a XX)*, Alicante, Universidad Miguel Hernández, 197-219.
- GALERA, A. (1991), *Ciencia y delincuencia. El determinismo antropológico en la España del siglo XIX*, Sevilla, CSIC.
- HARRIS, R. (1989), *Murders and Madness. Medicine, Law, and Society in the Fin de Siècle*, Oxford, Clarendon Press.
- HUERTAS, R., (1987), *Locura y degeneración*, Madrid, CSIC.
- HUERTAS, R., (1991), *El delincuente y su patología. Medicina, crimen y sociedad en el positivismo argentino*, Madrid, CSIC.
- HUERTAS, R.; MARTINEZ-PEREZ, J. (1993), «Disease and crime in Spanish positivist psychiatry», *History of Psychiatry*, iv , 459-481.
- LAS PROVINCIAS (enero 1875 – abril 1886), Valencia, Las Provincias.
- LOPEZ PIÑERO, J. M.; GARCIA BALLESTER, L.; FAUS SEVILLA, P. (1964), *Medicina y Sociedad en la España del siglo XIX*, Madrid, Sociedad de estudios y publicaciones.
- MARTINEZ-PEREZ, J. (1998), «De la conducta excéntrica a la enfermedad mental: sobre las vías de vulgarización en España del pensamiento psiquiátrico decimonónico». En: BALLESTER, R.(ed.): *La medicina en España y en Francia y sus relaciones con la ciencia, la tradición y los saberes tradicionales (siglos XIX a XX)*, Alicante, Universidad Miguel Hernández, 147-167.
- REY GONZALEZ, A. M. (1990), *Estudios médico-sociales sobre marginados en la España del siglo XIX*, Madrid, Ministerio de Sanidad y Consumo.